



📍 Métropole Européenne de Lille

La Pioche, une épicerie solidaire, sur la Métropole Européenne de Lille

L'association **La Pioche** est une épicerie solidaire qui compte 2 établissements à Haubourdin et Loos sur la **Métropole Européenne de Lille**. Le travail d'ancrage territorial démarre en 2006 et l'épicerie ouvre en 2009. L'association se donne 3 objectifs : **proposer une aide alimentaire, lutter contre le gaspillage alimentaire et contribuer à l'insertion et la création d'emploi.**

La Pioche, ouverte 6 jours sur 7, accueille le public d'une trentaine de communes. Au démarrage du projet, 2 emplois ont été créés pour tenir l'épicerie et travailler avec les partenaires qui fournissent les invendus (industriels, producteur.rice.s locaux, grossistes, grandes et moyennes surfaces). Tous les dons alimentaires sont valorisés : la majorité est mise à disposition d'un public en situation de précarité qui participe à 30% du prix réel. Depuis 2023, l'épicerie solidaire est ouverte à toutes et tous. Ainsi, celles et ceux qui veulent soutenir son activité peuvent apporter une contribution plus importante pour leurs achats. Tout ce qui n'est pas vendu est soit transformé via le bar à jus et soupes ou pour le repas des équipes, soit remis à des associations qui les distribuent aux sans-abris et auprès des terrains de Roms. Pour les dons effectués par les producteur.rice.s locaux, la Pioche passe par une structure intermédiaire : l'association Solaal qui organise les retraits auprès des agriculteur.rice.s et la distribution des dons.

En lien avec le **Département du Nord**, La Pioche propose d'accueillir des personnes éloignées de l'emploi, allocataires du RSA en immersion pour tester les différentes activités d'une épicerie solidaire (accueil, caisse, entretien locaux, mise en rayon, etc.). Si une activité intéresse plus particulièrement une personne, celle-ci est formée en interne puis La Pioche fait le lien avec les partenaires donateurs qui peuvent également l'accueillir en immersion. L'activité de La Pioche a connu une forte évolution avec le passage au statut d'Entreprise à But d'Emploi (EBE) dans le cadre de Territoire Zéro Chômeur Longue Durée. Au-delà du développement de l'activité d'épicerie solidaire, ceci a permis à La Pioche de développer sa mission d'insertion et de création d'emplois avec un passage de 4 salarié.e.s début 2020 à 43 salarié.e.s aujourd'hui en CDI.

La Pioche entretient de nombreuses relations avec **la Ville, la Métropole Européenne de Lille, le Département du Nord, la Région Hauts-de-France** et les services de l'Etat. La Pioche travaille notamment avec les collectivités sur l'identification des besoins du territoire ainsi que sur les besoins de formation, notamment en lien avec la Région. Les collectivités pourraient également répondre aux besoins en ingénierie des épiceries solidaires via du mécénat de compétences par exemple.

Site internet de La Pioche : www.lapioche.fr
Solidarité des producteurs Agricoles et des filières Alimentaires : www.solaal.org